



SISALC
SISTEMA DE INFORMACIÓN
SOBRE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

BOLETÍN
Estado de la Región
América Latina y el Caribe

Boletín No. 0
Enero 2013

Índice

	Pág.
Estado de la situación	5
Economía	5
Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente	6
Política exterior	6
Fronteras	7
Política interior	7
Política pública	8
Países	8
Argentina	8
Barbados	9
Bolivia	9
Brasil	10
Chile	11
Colombia	11
Costa Rica	12
Cuba	12
Ecuador	13
El Salvador	13
Guatemala	14
Honduras	15
Jamaica	16
México	16
Nicaragua	16
Panamá	17
Paraguay	17
Perú	18
República Dominicana	18
Trinidad y Tobago	19
Uruguay	19
Venezuela	20
Organismos Multilaterales	20
Cumbre CELAC-UE	20
SICA	21

FLACSO

Secretario General: Adrián Bonilla

CAF

Presidente: Enrique García

Investigadores:

Laura Álvarez Garro

Edgardo Fonseca Zúñiga

Producción:

Isabel Álvarez Echandi

Número 0, San José, Enero 2013

Email: flacsosg@flacso.org

Nota de descargo: La información producida en este Boletín no compromete la opinión o posición institucional de FLACSO, CAF o CELAC, expresa simplemente el trabajo de sistematización y ordenamiento de la misma hecha por el equipo de investigación y producción.

PRESENTACIÓN

Para la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales es grato presentar y entregar el Boletín N° 0, que esperamos sea un instrumento útil, permanente y visible para la toma de decisiones y para la construcción de identidad latinoamericana y caribeña.

Esta iniciativa forma parte del *Proyecto de Apoyo a la Formulación de la Agenda de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), Comercio e Integración Física, Energética, Productiva y Fronteriza*, auspiciado por la Corporación Andina de Fomento (CAF), el cual responde al mandato realizado por la Presidencia *Pro Tempore* de la CELAC a la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, expresado en el *Informe de la Reunión de Mecanismos Regionales y Subregionales de Integración en América Latina y el Caribe* del 1 de octubre, 2012.

Por esta razón, la Secretaría General de FLACSO tiene a su cargo coordinar y apoyar la realización de un reporte analítico prospectivo mensual de información social, política y económica, además de la construcción de un banco de datos organizado temáticamente, útil para hacer seguimiento de temas y procesos políticos; con el objetivo de generar información y conocimiento integrado sobre indicadores sociales de la región, sus procesos políticos internacionales, de política doméstica y exterior. Este reporte analítico se realiza a partir de la recopilación de información proveniente de fuentes primarias como son los comunicados oficiales pertenecientes a instituciones gubernamentales de cada país, así como de fuentes secundarias a partir de la revisión de los principales periódicos. Finalmente, esta información permitirá la realización de un estado del arte que haga un ejercicio prospectivo temático, regional y subregional de la política exterior de los países que integran la CELAC y del tejido de regímenes internacionales en América Latina y el Caribe.



Adrián Bonilla Soria, Ph. D
Secretario General
FLACSO

Estado de la situación

Economía

La presencia de China en la región parece incrementarse a partir de los reportes que la posicionan como uno de los principales socios comerciales en la región, específicamente Uruguay¹ reportó que ahora es su principal socio económico y Venezuela² reportó que se había posicionado como el principal receptor de créditos chinos. La importancia de Asia en Latinoamérica también se percibe a través de las giras presidenciales y las posibilidades de inversión en la región. Cristina Fernández realizó una gira a través de Asia sudoriental y visitó Emiratos Árabes Unidos con la intención de generar mayores vínculos comerciales; en Barbados se consolidó una inversión de empresas japonesas para promover la industria alimenticia (caña de azúcar); en Nicaragua se celebró el aniversario del Acuerdo Comercial con Taiwán y República Dominicana será receptora de ayuda económica por parte del mismo país.

Frente a la inundación de dólares en los mercados financieros latinoamericanos, debido al exceso de liquidez de divisas y para evitar la volatilidad de la paridad cambiaria, algunos países como Argentina³, Colombia⁴ y Costa Rica⁵, a través de sus respectivos Bancos Emisores tomaron medidas destinadas a evitar una revalorización de sus monedas locales y por ende, el desplome del dólar, para así contener una espiral inflacionaria y una crisis en las exportaciones. Esto forma parte de las políticas macroeconómicas dictadas por los respectivos Bancos Emisores para el año en curso. Otros países tales como Paraguay y Uruguay también mencionan la posibilidad de tomar medidas al respecto.

Aunado a lo anterior, existen otros problemas económicos en la región, que varían de acuerdo a cada país. Brasil reportó una caída en el saldo comercial y una baja en los índices de competitividad en 10 años⁶. Ecuador por su parte, reportó el punto más bajo de sus Reservas Internacionales en 6 años⁷. Honduras, entre varias medidas para contener el déficit fiscal, eliminó las exoneraciones de las que se beneficiaban varios sectores, entre ellos productos de consumo básico. Nicaragua también menciona la poca competitividad del país, debido principalmente al rezago educativo, tecnológico y de infraestructura. Venezuela reporta a su vez un incremento en el gasto público, debido a una mayor inversión que se refleja en una mayor deuda pública producto del crecimiento de las empresas estatales. En contraste, Chile⁸ se ubica como el segundo receptor de Inversión Extranjera Directa (IED), desplazando a México y quedando por debajo de Brasil. A su vez, presenta una disminución en el gasto público y una mayor

¹ http://www.bcu.gub.uy/Estadisticas-e-Indicadores/ComercioExterior_ICB/informe_mensual.pdf

² <http://www.eluniversal.com/economia/130116/46-millardos-suman-creditos-pactados-con-china-en-4-anos>

³ http://www.bcra.gov.ar/pdfs/polmon/Programacion_2013.pdf

⁴ http://www.banrep.gov.co/politica_cambiaria/index.html

⁵ http://www.bccr.fi.cr/publicaciones/politica_monetaria_inflacion/Programa_Macroeconomico_2013_14.pdf

⁶ <http://www.desenvolvimento.gov.br/sitio/interna/noticia.php?area=5¬icia=12154>

⁷ <http://www.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorReal/Previsiones/IndCoyuntura/EstMacroEstruc2012.pdf>

⁸ http://unctad.org/en/PublicationsLibrary/webdiaeia2013d1_en.pdf

eficiencia en la recaudación fiscal; mientras que Uruguay reporta crecimiento en el sector bancario y financiero, principalmente en el área privada.

En términos de infraestructura, tenemos diferentes casos. En Brasil se recomienda la construcción de aeropuertos en las capitales federales⁹, mientras que en Costa Rica la Cámara de Construcción señala las vulnerabilidades asociadas a un estancamiento en la inversión pública en carreteras y puertos¹⁰. En El Salvador, Guatemala y Honduras, se está propiciando la asociación con capital privado o extranjero para invertir en infraestructura, en El Salvador se destaca la presencia de capital estadounidense a través de FOMILENIO II¹¹, en Guatemala se propuso la alianza público-privada en términos de inversión¹² y en Honduras se licitó el Puerto Cortés, que es la principal entrada al país a una empresa de capital filipino. Finalmente, en Uruguay se presentó el Plan de Desarrollo que incluye la construcción de un puerto de aguas profundas y una estación generadora de biodiesel.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Con respecto a la agricultura, se encuentra que la región centroamericana se ha visto afectada en sus cultivos de café por la presencia la Roya (*Hemileia vastatrix*), principalmente en Guatemala y Honduras donde se reportan pérdidas monetarias y laborales, aunado a una baja en el precio internacional del café. Otro país que tiene problemas con la producción agrícola es Paraguay, principalmente en los cultivos de algodón y soya, situación que no ha podido ser solventada ni con el uso de semillas transgénicas. Por otro lado, República Dominicana y Venezuela fueron felicitadas por parte de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura (FAO) por sus esfuerzos a favor de la soberanía alimentaria en el primer país, y en el segundo por avances importantes en la erradicación del hambre. Esto contrasta, con los riesgos de racionamiento de alimentos denunciados en Venezuela por diversos sectores.

En energía, en México se propone una Reforma Energética que tiene por objetivo la apertura de Petróleos Mexicanos (PEMEX) a la inversión privada, así como abrir el mercado en electricidad y telecomunicaciones. Esto contrasta con la mayor inversión estatal de Venezuela hacia su empresa estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA). Por otro lado, en Ecuador se discute la posibilidad de inversión china para la extracción de petróleo.

Finalmente, se encontraron nuevos yacimientos de gas natural en Bolivia y nuevos yacimientos de “metales raros” en Jamaica para uso en nanotecnologías.

Política exterior

Barbados, Colombia y Nicaragua asumieron roles relevantes en organismos internacionales. El primero asumió la dirigencia del Consejo Interamericano para el Desarrollo Integral (CIDI)¹³. El segundo, asumió la presidencia del Consejo Económico

⁹ <http://www.transportes.gov.br/noticia/conteudo/id/70637>

¹⁰ <http://issuu.com/camaraconstruccioncr/docs/ccc164>

¹¹ El Proyecto FOMILENIO puede ser consultado en <http://www.mca.gob.sv/>

¹² <http://www.guatemala.gob.gt/index.php/2011-07-25-15-57-34/item/2720-discurso-del-presidente-de-guatemala-otto-p%C3%A9rez-molina-informe-de-primer-a%C3%B1o-de-gobierno>

¹³ <http://www.foreign.gov.bb/Userfiles/File/Barbados%20Assumes%20Chair.pdf>

Social de las Naciones Unidas (ECOSOC), mientras que Nicaragua asumió la presidencia del Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA). Hubo conflictos diplomáticos entre Argentina e Israel por el caso AMIA y la firma de un convenio de cooperación entre Argentina e Irán; entre Panamá y Venezuela por declaraciones del ahora exembajador de Panamá en la OEA acerca de la situación política interna en Venezuela. En términos de cooperación, se reunieron representantes de las altas dirigencias partidarias de Cuba y China; mientras que República Dominicana se comprometió a cooperar en la lucha antidrogas con Honduras.

Fronteras

Continúa el conflicto fronterizo entre Costa Rica y Nicaragua a través de dos causas en proceso dentro del Tribunal de la Haya, por la intención del último de unificar las dos causas en una sola, ya que ambas tienen que ver con el trazado claro de límites en la fronteras de ambos países. Belice y Guatemala muestran discontinuidades en la forma en cómo aplicar el referéndum destinado a decidir si su conflicto fronterizo es llevado a los Tribunales de la Haya. Finalmente, el conflicto por la salida al mar entre Bolivia y Chile se exacerbó frente a la negativa del gobierno chileno de intercambiar una salida al mar por gas natural barato.

Política interior

En términos electorales, en Cuba se realizaron elecciones locales y en Trinidad y Tobago se realizaron elecciones para la Casa de Representantes, en la cual ganó el partido *People's National Movement* los 12 escaños que estaban en disputa. En Barbados se programaron para febrero las elecciones generales, Ecuador se encuentra en campaña electoral, mientras que en Paraguay se afinan los detalles para empezar la campaña para las elecciones de abril. Estas elecciones tienen mayor importancia porque implicarían el regreso del país al MERCOSUR, UNASUR y CELAC. En Perú la atención está sobre el referéndum revocatorio a la alcaldesa de Lima, Susana Villagrán, a realizarse en marzo. En El Salvador se aprobó una reforma que permite el voto en el extranjero, la cual se espera que sea implementada para las elecciones del próximo año.

Se aprobaron reformas constitucionales polémicas en Honduras. La primera de ellas es la creación de las Zonas Sujetas a Regímenes Especiales (Ciudades Modelo), que contó con la aprobación legislativa pero con fuerte oposición de sectores populares. También se aprobó el Juicio Político y el Derecho Humano al Agua. En Costa Rica¹⁴, Guatemala y El Salvador se encuentran en discusión posibles reformas a la constitución. Por otro lado, en Cuba se implementó la reforma migratoria que redujo las restricciones para la salida al extranjero de ciudadanos cubanos.

Existen focos de conflicto social en Argentina, Chile y Panamá. En Argentina se presentan movilizaciones por parte de las dos centrales sindicales solicitando mayores salarios, solución al problema de pensiones y de trabajo informal¹⁵. En Chile el conflicto mapuche continúa y genera una disputa acerca de los derechos indígenas de esta población. Por otro lado, existe una disputa con respecto al nuevo sistema de

¹⁴ http://issuu.com/amelia_rueda/docs/informe_notables#download

¹⁵ <http://www.trabajo.gov.ar/left/estadisticas/bel/index.asp>

ingreso a universidades, con respecto a qué tanto contempla el ingreso de población con bajos recursos económicos y de escuela pública. En Panamá continúan las protestas sindicales en Colón por el alto costo de la vida.

Merece especial mención el avance de las negociaciones entre las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el Gobierno colombiano, específicamente la posibilidad de alcanzar un acuerdo sobre la cuestión agraria.

Finalmente, en el tema de Derechos Humanos (DD.HH), en México se incorporó una nueva jefatura en el Instituto Nacional de Migración (INM), que buscará enfocarse en brindar una mejor protección a los DD.HH de los migrantes centroamericanos que pasan por territorio mexicano en dirección a Estados Unidos. En Guatemala se formalizó el juicio penal al General Ríos Montt, por crímenes de lesa humanidad en contra de población indígena durante su gobierno de facto; mientras que en Perú se solicitó por parte de los familiares de Fujimori la posibilidad de un indulto por su estado de salud.

Política pública

En salud, destaca la creación de un nuevo Centro de Trasplantes de Órganos en Cuba. En Nicaragua existe una disputa porque quieren subir la edad de jubilación, con oposición de una diversidad de sectores, populares y empresariales. En Paraguay, se brindaron subsidios para adultos mayores en el área de salud, vivienda y educación.

En el área educativa, en Centroamérica se iniciaron los ciclos lectivos de primaria y secundaria, con carencias en infraestructura y pago a docentes. Por su parte, en Uruguay se abrió una Universidad Técnica.

Finalmente, se presentó en Uruguay el Plan de Desarrollo, que incluye bajar la pobreza y mejorar el acceso a la tecnología.

Países

Argentina

Economía

Se vieron afectados principalmente por la crisis del dólar, la lucha contra la revalorización del peso y la implementación del llamado “cepo” cambiario¹⁶. Esta es una restricción que impone el gobierno a la venta de dólares y su salida del país, con el objetivo de retener toda la moneda extranjera posible dentro de territorio nacional. Esto ha influido, según diversos sectores¹⁷, en las importaciones y las remesas de dinero.

La gira en Asia de la presidenta Fernández, junto con una comitiva de empresarios buscó abrir mercados y forjar alianzas con países como Emiratos Árabes Unidos, Indonesia y Vietnam. Entre los puntos a discutidos estuvo la alianza sobre energía nuclear, transporte aéreo y mercados para soja.

Política exterior

A finales del mes de enero Argentina formaliza un acuerdo con Irán para constituir una Comisión de la Verdad que tiene por objetivo investigar el atentado que sufrió la

¹⁶ http://www.bcra.gov.ar/pdfs/polmon/Programacion_2013.pdf

¹⁷ Empresa privada, sector importador e inmobiliario.

Asociación Mutual Israelita Argentina (AMIA) de Buenos Aires el 18 de julio de 1994. Sin embargo, los términos del acuerdo disgustaron al gobierno israelí, con lo cual se generaron fricciones entre ambos gobiernos. El gobierno israelí argumenta que esta negociación con Irán es una concesión al terrorismo internacional, frente a lo cual el gobierno argentino replica que en el atentado no hubo ninguna muerte de ciudadanos israelíes y por lo tanto el proceso iniciado con Irán no es competencia de Israel.

Política interior

En el ámbito social la discusión se concentró alrededor de las negociaciones entre las dos alas de la Central General de Trabajadores (CGT) y autoridades del gobierno sobre materia salarial y aumentos en cuotas de jubilación. Además un informe del Ministerio de Trabajo actualizados a junio del 2012 estipula que existen 5,3 millones de trabajadores que se encuentran en “negro” o situación informal, excluidos de derechos laborales, salarios competitivos y sistema de seguridad social¹⁸.

Barbados

Política exterior

El representante permanente de Barbados dentro de la Organización de Estados Americanos (OEA), John E. Bealie asumió la dirigencia del Consejo Interamericano para el Desarrollo Integral (CIDI), organismo que tiene como finalidad promover la cooperación solidaria entre sus Estados miembros para apoyar a su desarrollo integral, en particular, la eliminación de la pobreza¹⁹.

Economía

Se reportó desde el *Central Bank of Barbados* que el crecimiento de la economía en el pasado año 2012 fue de 0%²⁰. Además se inició un proyecto sobre industrialización para procesamiento de caña de azúcar con una importante inversión de una empresa japonesa.

Política interior

La tardanza del Primer Ministro Freundel Stuart en convocar a elecciones generales fue el tema preponderante en la escena política de Barbados, ocasionando fricciones entre el *Barbados Labour Party* (oposición) y el *Democratic Labour Party*. Sin embargo, a pesar de esta tensión, el Primer Ministro convocó a elecciones el 30 de enero, éstas se celebraran el 21 de febrero.

Bolivia

Economía

Se destacó la propuesta del gobierno boliviano para exportar productos derivados de la hoja de coca, después de la legalización del acullico. Además, se presentó una polémica entre el gobierno y representantes de España por las últimas nacionalizaciones de empresas de energía eléctrica de capital español (Iberdrola), afectando el clima de las inversiones de este país europeo en suelo andino.

¹⁸ <http://www.trabajo.gov.ar/left/estadisticas/bel/index.asp>

¹⁹ <http://www.foreign.gov.bb/Userfiles/File/Barbados%20Assumes%20Chair.pdf>

²⁰ <http://www.centralbank.org.bb/>

Se divulgaron los resultados preliminares por parte de Evo Morales a la prensa del Censo de Población y Vivienda de 2012, en el cual se destacó el aumento de la población en un 26% durante la última década. La mayor cantidad de habitantes de la nación se encuentran en Santa Cruz²¹.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

La estatal Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) anunció el descubrimiento y exploración de yacimientos de gas natural que aumentaron tanto las reservas de este recurso en su subsuelo, como la inversión en este sector económico, principalmente por parte de la estatal YPF y sus subsidiarias.

Fronteras

Se produjo una aprehensión de soldados bolivianos por carabineros chilenos cuando cruzaron la frontera al intentar capturar vehículos indocumentados, en el marco del Plan de la Lucha contra el narcotráfico. La forma y el cómo fueron arrestados exacerbó el conflicto diplomático entre Chile y Bolivia, que ya se había intensificado dentro de la Cumbre CELAC-UE cuando Bolivia solicitó una salida al mar a cambio de venta de gas natural barato, petición que fue negada rotundamente por Chile.

Brasil

Economía

Los últimos datos del *Banco Central Do Brasil* sobre economía arrojaron números negativos en el saldo comercial²² y una baja en los indicadores en competitividad de los últimos 10 años. Esto se observa en la estimación de las autoridades sobre un crecimiento de la inflación mayor al PIB y en un mayor déficit externo²³.

En términos de infraestructura, el *Ministerio Dos Transportes* recomendó realizar inversión en aeropuertos ante el aumento del flujo de usuarios y la construcción de terminales aéreas en cada capital federal²⁴.

Política interior

Si bien el país no ha presentado mayor movimiento en términos políticos, es interesante señalar que existe la posibilidad de que Lula Da Silva compita electoralmente contra Dilma Rouseff en las elecciones presidenciales del 2014. De acuerdo a la información recopilada, Lula no ha estado completamente de acuerdo con algunas medidas adoptadas por el gobierno de Rouseff, específicamente la renovación de las concesiones en el sector de electricidad.

²¹ http://www.la-razon.com/nacional/Santa-Cruz-primer-disputa-escanos_0_1766823340.html

²² <http://www.desenvolvimento.gov.br/sitio/interna/noticia.php?area=5¬icia=12154>

²³ <http://www.bcb.gov.br/pec/metas/tabelametaseresultados.pdf>

²⁴ <http://www.transportes.gov.br/noticia/conteudo/id/70637>

Chile

Economía

Según el informe revelado por *United Nations Conference on Trade and Development* (UNCTAD), Chile ocupó el segundo lugar en recepción de inversión extranjera directa, desplazando a México y colocándose solo por debajo de Brasil²⁵. El gasto público fue menor que el PIB, lo que indica que el gobierno logró recortar sus egresos a la vez que aumentó su recaudación fiscal.

Política interior

El conflicto mapuche sobre la zona de Araucanía alimentó la opinión pública y generó una discusión política sobre los derechos de pueblos indígenas y la soberanía de territorios de mayoría indígena.

En educación se destacó la polémica entre el Ministerio de Educación y los Rectores de las principales universidades acerca de la implementación de un nuevo sistema de ingreso y las consecuencias y beneficios reales que reporta a estudiantes de educación pública y de bajos recursos.

Colombia

Economía

Las medidas del gobierno de cobrar aranceles a la importación de textiles y calzados causaron polémica pues algunos sectores calificaron dicha medida como proteccionista, ya que consideran que sólo generan beneficios para la industria textil local. Además se anunciaron medidas del gobierno para frenar la revalorización del peso colombiano y el efecto de la inundación de dólares en su mercado financiero²⁶.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Se insertaron nuevas variedades y especies de café en su territorio, como una estrategia de renovación del cultivo del café a partir del ingreso de especies resistentes a plagas y hongos. Esto actúa como una medida de protección a la plaga de roya que ataca la región centroamericana.

Política exterior

Colombia asumió la presidencia del Consejo Económico y Social de Naciones Unidas (ONU), con la cual es la responsable de orientar la agenda sobre desarrollo económico y social en todo el planeta.

Política interior

En el marco de las negociaciones con la Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), el alto al fuego estipulado unilateralmente fue levantado el 21 de enero. Las negociaciones se han concentrado en debatir acerca de la política agraria, frente a lo cual ambas partes confían poder llegar a un acuerdo. Sin embargo, las FARC han solicitado al gobierno colombiano detener los proyectos de ley relacionados

²⁵ http://unctad.org/en/PublicationsLibrary/webdiaeia2013d1_en.pdf

²⁶ http://www.banrep.gov.co/politica_cambiar/index.html

con la agenda del proceso de paz, hasta no llegar a un acuerdo. Por su parte, el gobierno colombiano manifestó que va a buscar una fórmula para “refrendar popularmente” los acuerdos que se logren en las negociaciones, pero que éste no será a través de una Asamblea Constituyente. Desde la oposición, el expresidente colombiano Álvaro Uribe denuncia que existe injerencia del “castro-chavismo” en los temas internos del país, ya que el embajador venezolano en la Organización de los Estados Americanos (OEA) participa en el proceso de paz.

Costa Rica

Economía

En la presentación del Programa Macroeconómico del 2013-2014²⁷, se divulgaron las medidas implementadas para evitar la baja del precio del dólar a través de la fiscalización de la entrada de capitales especulativos. Por otro lado, se presentaron las conclusiones del Informe de la Cámara de Construcción²⁸ que denuncia la deficiencia en la infraestructura pública del país y atraso en la ejecución de obras. A pesar de eso se destacó que la cantidad de obras en construcción por parte del gobierno aumentó el año pasado con respecto a los últimos años.

Fronteras

El conflicto fronterizo con Nicaragua sigue vigente, principalmente por la iniciativa nicaragüense de unificar los procesos que cada país tiene en contra del otro en la Corte Internacional de Justicia de la Haya, lo que la cancillería costarricense percibe como una maniobra dilatoria.

Política interior

Dentro del país, se presentó la Propuesta para fortalecer la funcionalidad y la calidad de la democracia costarricense, realizada por la Comisión Presidencial sobre Gobernabilidad y Democracia²⁹, un grupo de analistas que a solicitud de la presidencia hizo un análisis de la situación política del país y presentó una serie de sugerencias, que incluyen modificaciones sustanciales al reglamento de la Asamblea Legislativa. Frente a lo anterior, la presidenta Laura Chinchilla ha dejado entrever la posibilidad de convocar a un referéndum para que sea la ciudadanía la que decida si se realizan modificaciones a este poder.

Cuba

Política exterior

Se concertó una reunión entre Esteban Lazo Hernández, miembro del Buró Político y Vicepresidente del Consejo de Estado y Li Zhaozhuo, Vicepresidente de la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino, donde abordaron temas de la actualidad internacional, actualizando el estado de las relaciones de amistad y colaboración entre Cuba y China.

²⁷http://www.bccr.fi.cr/publicaciones/politica_monetaria_inflacion/Programa_Macroeconomico_2013_14.pdf

²⁸ <http://issuu.com/camaraconstruccioncr/docs/cccl64>

²⁹ http://issuu.com/amelia_rueda/docs/informe_notables#download

Política interior

Entró en vigencia la nueva ley migratoria en la isla, la que permite una mayor facilidad a los ciudadanos cubanos para salir y entrar al país. Por otro lado, se programaron las elecciones de diputados y de asambleas provinciales para el próximo 3 de febrero.

Políticas públicas

En salud se informó sobre la inauguración de un moderno centro para trasplante de órganos. Además se reportó por parte de autoridades cubanas que los médicos cubanos que brindan ayuda en Haití han atendido a casi millón y medio de pacientes.

Ecuador

Economía

Las reservas internacionales del país muestran una baja en comparación a los últimos 6 años³⁰. La crisis económica y de empleo en España afecta directamente a ciudadanos ecuatorianos residentes en el país europeo, al punto que se realizó una protesta en Madrid para exigir reformas sobre sus deudas hipotecarias y denunciar abusos contra los Derechos Humanos en su condición de migrantes.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Se inició la búsqueda en Pekín de inversionistas para la exploración y explotación de reservas petroleras en la Amazonía. Además se anunció la intención del gobierno de reformar la Constitución Política y permitir la siembra de semillas transgénicas que, según declaran, permiten aumentar la producción.

Política interior

Se dio inicio a la campaña electoral el día 4 de enero, en la cual hay ocho candidatos a la presidencia. Las elecciones serán realizadas el día 17 de febrero, frente a la cual la Misión Electoral de la Unión de Naciones Sudamericana (UNASUR) afirmó enfáticamente que el Consejo Nacional Electoral (CNE) debe garantizar la transparencia de los comicios generales.

El Salvador

Economía

A partir de un estudio realizado por la CEPAL, se implementaron iniciativas para desarrollar la industria y así mejorar el proceso de industrialización. Por otro lado, se presentó una polémica entre la Asociación Nacional de la Empresa Privada (ANEP), con respecto a las ayudas empresariales prestadas por la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y las consecuencias políticas y económicas que tiene. Según este grupo, puede existir competencia desleal e intervención externa en asuntos políticos internos.

³⁰<http://www.bce.fin.ec/documentos/Estadisticas/SectorReal/Previsiones/IndCoyuntura/EstMacroEstruc2012.pdf>

En términos del desarrollo de la infraestructura, se dieron a conocer los objetivos de los proyectos que financiaría FOMILENIO II³¹ para inversión, en especial muelles y carreteras para desarrollo de zonas rurales.

Política interior

La discusión acerca de la posibilidad del voto en el extranjero ocasionó debates a lo largo del mes, siendo aprobada a finales de mes. Sin embargo, Aliados por la Democracia exhortó al Tribunal Supremo Electoral a agilizar los trámites para garantizar que los salvadoreños que residen en el extranjero puedan votar en las presidenciales del 2014.

Producto del clima electoral que se percibe en el país, las acusaciones entre los partidos y sus alianzas estratégicas están al orden del día. Durante este mes, el candidato Salvador Sánchez Cerén reafirmó su apoyo a la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) y la intención de ingresar en este organismo si logra ganar las elecciones del próximo año. Por su parte, la Alianza Republicana Nacionalista (ARENA) ha insistido en que se encuentra en contra de cualquier intento de reformar la Constitución, proyecto que ha sido impulsado por el Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN).

Políticas públicas

Con el inicio del ciclo lectivo de 2013 se anunciaron avances relacionados con programas de alimentación estudiantil y asistencia en útiles y uniformes, pero se denunciaron carencias en infraestructura y pago a docentes.

Guatemala

Economía

En el Informe de labores del presidente Otto Pérez Molina³², se presentaron proyectos para inversión en infraestructura a partir de alianzas público-privadas. Así como planes para generar empleos en zona rural, incentivando a las empresas que inviertan y desarrollen operaciones fuera del departamento central de Guatemala.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Por otro lado, en agricultura la roya del café causó pérdidas millonarias. Esto sumado a una baja en el precio internacional ha ocasionado una pérdida enorme para productores y exportadores del grano.

Fronteras

El conflicto limítrofe entre Belice y Guatemala se agudizó luego de que este país reformó la Ley de Referéndum cuatro meses antes de que se firmara el acuerdo especial donde ambos Estados establecieron que el añejo diferendo —donde Guatemala reclama 12 mil 272 km²— se resuelva en la Corte Internacional de Justicia (CIJ), en La Haya, Holanda, previa consulta popular simultánea, prevista para el 6 de octubre. En esta reforma, Belice estipula que el referendo es válido sólo si tiene 60% de

³¹ El Proyecto FOMILENIO puede ser consultado en <http://www.mca.gob.sv/>

³² <http://www.guatemala.gob.gt/index.php/2011-07-25-15-57-34/item/2720-discurso-del-presidente-de-guatemala-otto-p%C3%A9rez-molina-informe-de-primer-a%C3%B1o-de-gobierno>

participación a nivel nacional o en los distritos o área donde el referéndum se planea realizar, con un mínimo de 51% a favor o en contra.

Esto tuvo como efecto que los dos cancilleres, Fernando Carrera de Guatemala y Wilfred Erlington de Belice, se reunieran con el Secretario General de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, para empezar negociaciones en aras de que Belice enmiende su legislación sobre el referendo lo antes posible.

Política interior

Otto Pérez Molina presentó el primer informe de su gestión al Presidente del Congreso, en la cual propone la creación de una normativa que permita la contratación parcial o por horas. La propuesta se compone de tres nuevas leyes: Promoción e Inversión y Empleo; Marco del Sistema Nacional, Competitividad y Productividad, y la de Inclusión Laboral. Además agrega cinco iniciativas que ya se encuentran en el Congreso y que cuentan con dictamen favorable como *Factoraje y Leasing*. También se busca reformar las leyes de Propiedad Industrial y del Registro de Garantías Mobiliarias.

En el ámbito social existe una polémica en muchos sectores de la sociedad que se oponen a una reforma tributaria promovida desde el gobierno, la cual juzgan de inconstitucional, ya que afecta directamente sus intereses económicos y sociales.

Finalmente, se llevarán a juicio militares retirados por las masacres en el Triángulo Ixil, Quiché, en 1981, entre ellos se encuentra el Efraín Ríos Montt, que en ese momento fungía como Jefe de Estado. Lo anterior se fundamenta en la Ley del Ejército, que estipula que las decisiones de la institución son verticales, lo que significa que el alto mando siempre está enterado de lo que ejecutan sus subalternos.

Honduras

Economía

Se procedió con la licitación internacional de su principal entrada marítima, el Puerto Cortés. En materia fiscal el gobierno ejecutó planes para evitar el déficit, mediante un decreto legislativo que suspende durante algunos meses las exoneraciones vigentes, entre otros intentos por captar más recursos. Se celebró el acuerdo de asociación con Unión Europea (UE) y se espera que las PYMES sean las más beneficiadas con el comercio con Europa.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Al igual que el resto de Centroamérica, la emergencia por la roya en café ha causado pérdidas millonarias en la cosecha y ha generado desempleo.

Política interior

La aprobación de varias reformas constitucionales, han generado polémica en varios sectores. Entre ellas se encuentran la aprobación de la figura del Juicio Político, que le otorga potestad al Congreso Nacional para realizar un enjuiciamiento a servidores públicos por causas establecidas en la Constitución. Ésta generó reacción en algunos sectores que ven esta herramienta una vía para hacer “cobros” políticos. Otra ley que generó polémica es la creación de las “Ciudades Modelo”, que ha generado rechazo entre la población y una minoría del Congreso, que aducen que con este proyecto,

donde se crean Zonas Sujetas a Regímenes Especiales, se pierde soberanía. Estas zonas poseen personalidad jurídica, estarán sujetas a un régimen fiscal especial, podrán celebrar contratos y gozarán de autonomía funcional y administrativa. En ese grupo de reformas también se reconoció al derecho a la protección a la salud y se declaró el derecho al agua como derecho humano.

Por otro lado, existen denuncias constantes desde la oposición acusando al oficialismo de tener prácticas autoritarias dentro del Congreso. A esto se le suma que la relatora especial de Naciones Unidas sobre la Independencia de Magistrados y Abogados, Gabriela Knaul, expresó preocupación por la destitución de cuatro magistrados de la Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia en Honduras.

Jamaica

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

El descubrimiento de una reserva importante de metales “raros” en suelo caribeño abrió toda una discusión sobre la inversión, extranjera o nacional, para poder explotar los yacimientos. Esta situación generó polémica a nivel ambiental sobre el grado de contaminación que puede representar para el país la actividad minera.

México

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Se planteó la Reforma Energética que implica la apertura de Petróleos Mexicanos (PEMEX), apertura en el sector de telecomunicaciones en aras de una mayor competitividad y la apertura de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), otorgando facilidades crediticias para generar incentivos para fomentar el crecimiento económico y productivo de la nación.

Política interior

Posterior a las elecciones presidenciales en México, todavía se está debatiendo cuáles partidos se excedieron en el tope de campaña. Si bien el Instituto Federal Electoral (IFE) eximió al Partido Revolucionario Institucional (PRI), si acusó al Movimiento Progresista (Partido de la Revolución Democrática (PRD), Partido del Trabajo (PT) y el Movimiento Ciudadano) de excederse en los topes de campaña. Por otro lado, existen cinco organizaciones con intención de convertirse en partido político en México.

Políticas públicas

Además la nueva jefatura del Instituto Nacional de Migración (INM) propuso una reestructuración con el objetivo de generar un trato más respetuoso y de derechos humanos a los migrantes que cruzan territorio mexicano rumbo a EE.UU.

Nicaragua

Economía

Se celebró el aniversario de los acuerdos comerciales con Taiwán, firmados en el 2008. Asimismo, existe preocupación por la baja competitividad del país, principalmente lo referido a mano de obra calificada, bilingüe y acceso a tecnología. Superar esto se coloca como la principal meta para la educación nacional. Además se divulgaron

indicadores sobre el aumento en producción y exportación del país, siendo los principales socios comerciales EE UU, México, Venezuela y el resto de Centroamérica, que se ubican como compradores principalmente de productos agrícolas y producidos por pequeñas y medianas empresas.

Política exterior

Nicaragua asumió la Presidencia del Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA) y en su primera intervención llamó a una transformación del organismo, porque de lo contrario se puede generar una mayor crisis.

Políticas públicas

Existe disconformidad social por los cambios que se están generando dentro del marco de la seguridad social y la pretensión del gobierno de elevar la edad para jubilarse.

Panamá

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

En Veragua ambientalistas, campesinos e indígenas se oponen a los efectos que ha ocasionado la construcción de una represa hidroeléctrica la cual afirman, ha causado grandes impactos en el caudal del río Piedras y amenaza inundar tierras de cultivo.

Política exterior

Durante este mes hubo un conflicto diplomático por las declaraciones que dio el ahora exembajador de Panamá en la Organización de Estados Americanos (OEA) con respecto a la decisión de José Miguel Insulza de avalar la decisión del Tribunal Supremo venezolano de posponer la investidura. El Presidente Martinelli se deslindó de sus declaraciones y solicitó la renuncia del embajador.

Política interior

En Colón los sindicatos reclaman más ayuda del gobierno, ya que son una de las zonas más pobres del país.

Paraguay

Economía

El gobierno colocó reservas internacionales, captadas en la última venta de bonos en dólares en la Reserva Federal de EE UU.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

En materia alimentaria existe una polémica sobre el uso de semillas transgénicas de algodón y soja y su rendimiento que se juzga casi igual al de semillas normal. En general la producción agrícola en el país parece ser menor que años pasados.

Política interior

Continúan los preparativos para la campaña electoral con vistas a las elecciones presidenciales de abril. Estas elecciones adquieren mayor relevancia porque son la condición para que Paraguay vuelva a ser recibido en organismos intrarregionales como el MERCOSUR y la CELAC.

Políticas públicas

Se hicieron públicos los datos sobre los subsidios que paga el gobierno en beneficios de unas 200 000 personas, principalmente adultos mayores y personas de escaso recursos, ayudados en vivienda, salud y educación.

Perú

Economía

Además se renovó el contrato con Telefónica, en donde se incluyeron algunos puntos sobre acceso y cobertura para beneficio social y ventajas para instituciones del gobierno.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Se iniciaron operaciones para generar una serie de conexiones que puedan democratizar y distribuir de mejor manera el gas natural en distintas zonas del país. Se hicieron públicas denuncias sobre la utilización de la explotación de mano de obra en minas ilegales en el país. Por otro lado, se anunció la instalación de puestos policiales en minas para garantizar el funcionamiento de ésta y la inversión dada en el lugar, esto sabiendo que las minas son los principales focos de movimientos sociales.

Política interior

Buena parte de la atención pública está dirigida hacia el proceso revocatorio impuesto a la alcaldesa de Lima, Susana Villarán. Los que impulsan la revocación la acusan de encabezar una gestión “clasista”, mientras que los defensores de su gestión afirman que esta es una maniobra política del Partido Aprista Peruano (APRA), el fujimorismo y los seguidores del exalcalde de Lima Luis Castañeda. Otro evento que requiere atención es la solicitud del indulto por enfermedad a Alberto Fujimori, que se encuentra preso por corrupción, secuestro agravado y homicidio calificado.

República Dominicana

Economía

Se presentaron las recomendaciones del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), las cuales van dirigidas a la inversión en turismo y agricultura como base para el desarrollo de la isla. Se reporta una serie de ayudas por parte del gobierno de Taiwán al gobierno dominicano, para invertir en materia social, desarrollo de proyectos gubernamentales, entre otros puntos.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

Funcionarios de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura (FAO) reconocieron los avances que ha tenido el país en el tema de seguridad alimentaria y en su lucha contra la desnutrición.

Política exterior

La Dirección Nacional de Control de Drogas (DNCD) asesorará a las autoridades de Honduras en la creación de una fuerza especializada para enfrentar el auge de los carteles del narcotráfico.

Trinidad y Tobago

Economía

En declaraciones brindadas a los medios de comunicación, el expresidente colombiano Álvaro Uribe alerta sobre los niveles de criminalidad y violencia en las islas, lo cual puede ahuyentar inversores.

Política interior

Después de las elecciones del 21 de enero en Tobago para la Cámara de Representantes, el ganador de los 12 escaños en cuestión fue el *People's National Movement* (PNM). Esta situación ha generado controversia por la ausencia de oposición dentro de la Cámara.

Uruguay

Economía

Se declaró a China como el principal socio comercial de Uruguay, ya que éste país le exporta materias primas y cereales como soja; mientras que Uruguay importa principalmente tecnologías³³. Además el sistema bancario reportó un importante crecimiento y el movimiento de los bancos privados en particular, logró un aumento en ganancias. Además se reporta una fuerte inversión en construcción de un puerto de agua profunda y una estación de biodiesel para abastecer el mercado nacional. Por otro lado, la inflación aumentó y restó competitividad al país con respecto a Brasil y Argentina, que son sus principales socios en el área.

Política exterior

Debido al conflicto que existe con la nación Argentina, José Mujica acusó a la oposición de “rentismo político”, por no procurar el diálogo y la resolución del conflicto.

Políticas públicas

El presidente uruguayo presentó el plan de desarrollo para este año, que contempla que la pobreza y la indigencia sigan en baja, profundizar la denominada reforma del Estado, comenzar la construcción de la regasificadora y del puerto de aguas profundas, que se defina una solución para el ferrocarril y que haya más avances en la instalación de fibra óptica entre otros adelantos tecnológicos. En educación se creó una nueva universidad que se enfocará en carreras agrarias y técnicas.

³³ http://www.bcu.gub.uy/Estadisticas-e-Indicadores/ComercioExterior/ICB/informe_mensual.pdf

Venezuela

Economía

Durante este mes, Venezuela se convirtió en el principal receptor de créditos chinos³⁴. Se reportan datos sobre Petróleos de Venezuela (PDVSA), donde se expone que sus deudas aumentaron, aunque también la cantidad de dinero invertido en distintos proyectos tanto en territorio nacional como fuera. Asimismo se observa un incremento en el gasto público, que se deriva principalmente del aumento del tamaño del Estado y sus empresas.

Agricultura, Energía, Minería y Medio Ambiente

En materia de energía se están buscando alianzas con Rusia para invertir y extraer petróleo. Además autoridades de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura (FAO) reconocen la erradicación del hambre en el país gracias a los esfuerzos de programas sociales gubernamentales, aunque advierte sobre el peligro de la importación masiva de cereales. Esto contrasta con la carestía de alimentos reportadas durante el mes, aunque el gobierno insiste en poder garantizar el acceso a comestibles en todo el territorio nacional.

Política interna

Frente a la delicada situación de salud del presidente Hugo Chávez, la política interna en Venezuela ha estado caracterizada por la presencia de escenarios posibles en caso de que el presidente no logre superar la crisis de salud. En ese caso, Brasil instó al gobierno de Venezuela a realizar elecciones “lo antes posible” en caso de que muera, para garantizar una transición sin sobresaltos en la nación petrolera.

Por su parte, el secretario ejecutivo de la Mesa de la Unidad Democrática (MUD) presentó un manifiesto político de doce puntos donde garantiza la cohesión del bloque opositor, si se precipitara un nuevo proceso electoral. Hasta la fecha los reportes de la salud de Hugo Chávez indican que está mejorando.

Organismos Multilaterales

Cumbre CELAC-UE

Durante la última semana de enero, se realizó la I Cumbre CELAC-UE. En el marco de esta Cumbre, Cuba asumió la presidencia *pro tempore* del organismo. Asimismo, los países aprovecharon para discutir situaciones relevantes que han generado conflicto entre países de la región. En este sentido, en su participación en la Cumbre el presidente boliviano Evo Morales aprovechó el espacio para solicitar al gobierno chileno el intercambio de salida al mar por gas, con lo cual actualizó el diferendo fronterizo entre ambos países. Esta situación generó fricción entre ambas naciones, ya que Chile mencionó que Bolivia no tiene nada que negociar en temas de soberanía territorial con aspectos económicos tras la firma del Tratado de Paz y Amistad de 1904.

³⁴ <http://www.eluniversal.com/economia/130116/46-millardos-suman-creditos-pactados-con-china-en-4-anos>

Otro tema fue la solicitud de Chile al gobierno cubano de colaboración para la investigación del asesinato del senador Jaime Guzmán en 1991, fundador del partido Unión Demócrata Independiente (UDI), ya que las pesquisas chilenas apuntan a que los autores del asesinato del senador se refugiaron en la Habana. El gobierno cubano se mostró receptivo y se comprometió a estudiar los antecedentes y entregar su mejor colaboración con este propósito.

También se aprovechó la cumbre para que el presidente de Bolivia, Evo Morales, y el presidente de Nicaragua, Daniel Ortega, solicitaron a las FARC el fin del conflicto; así como el Consejo Europeo y la Comisión Europea brindaron su apoyo al proceso de paz, mensaje que fue avalado y apoyado por Juan Manuel Santos.

En el marco de las relaciones interregionales, la presidenta argentina Cristina Fernández solicitó al Reino Unido respetar la resolución de las Naciones Unidas que invita a ambos países a tratar la cuestión de la soberanía de las Islas Malvinas a través de las reglas de juego vigentes. Este conflicto tuvo eco dentro de la cumbre CELAC-UE, cuando el reclamo argentino obtuvo “el más firme respaldo” de los treinta y tres países miembros, incluyendo varias islas caribeñas que forman parte del Commonwealth británico.

Asimismo, se acordó en el documento de clausura la reiteración de la condena a la aplicación de leyes y medidas contrarias al Derecho Internacional como la Ley Helms-Burton, con lo cual exhortaron al gobierno de Estados Unidos que, en cumplimiento de las sucesivas resoluciones aprobadas por la Asamblea General de la ONU, ponga fin al bloqueo económico, comercial y financiero que mantiene contra Cuba. Finalmente, José Mujica recalcó la capacidad que está teniendo la región para avanzar por sí misma, generando espacios de diálogo de igual a igual³⁵.

Aprovechando el marco de la Cumbre, varios presidentes sostuvieron reuniones con sus homólogos para tratar diversos temas de interés. El presidente de México se reunió con el presidente Sebastián Piñera de Chile y con José Mujica de Uruguay, reforzando su interés en este tipo de reuniones y en la Alianza del Pacífico como un medio para acercar a las naciones. Además el presidente dominicano, Danilo Medina aprovechó para sostener conversaciones bilaterales con otros mandatarios de América Latina, entre ellos Raúl Castro, de Cuba; Laura Chinchilla, de Costa Rica; así como con el vicepresidente de El Salvador, Salvador Sánchez Cerén. Asimismo, se reunió de manera informal con los presidentes Ollanta Humala, de Perú; José Mujica, de Uruguay; Enrique Peña Nieto, de México; Ricardo Martinelli, de Panamá; y Michel Martelly, de Haití.

SICA

En el ámbito de la política regional, Costa Rica asumió la presidencia del Sistema de Integración Centroamericana (SICA) por un período de seis meses, y se colocó como objetivo principal el generar una mayor transparencia en el uso de recursos por parte de este organismo internacional.

³⁵ Para mayor información, se puede acceder a la Declaración de Santiago en el siguiente link <http://www.gob.cl/media/2013/01/Declaraci%C3%B3n-de-Santiago.pdf>

Por otro lado, en Panamá se estableció la Secretaría de Integración Social Centroamericana (SISCA), perteneciente al Sistema de la Integración Centroamericana (SICA); además de que se reincorporó al Parlamento Centroamericano (Parlacen)